

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:
En toda España... 1 pta. al mes
ANUNCIOS
En 2.ª y 3.ª plana... 0.50 cts. línea.
4.ª... 0.10 »
ESQUELAS SEGUN TARIFA

No se devuelven los originales
Número suelto 5 céntimos

EL TIEMPO

DIARIO INDEPENDIENTE

Redacción, Administración e Imprenta
POLO DE MEDINA, 2

Todo suscriptor que comience la suscripción desde el día 15 en adelante de cada mes, lo recibirá gratis hasta el 1.º del mes siguiente.

Número atrasado 10 céntimos

Teléfono número 25

EDICION DE LA TARDE

Franqueo concertado



XX ANIVERSARIO
DE LA SEÑORA

Doña Josefa Gimenez Bueno

que falleció el día 16 de Abril de 1892

R. I. P.

EN SUPRAGIO DE SU ALMA Y LA DE SU ESPOSO

Don José Montesinos Rubio

y de sus hijos

Don José María Montesinos Gimenez é hijos, políticos doña María de la Concepción Perea Marin, don José Cánovas Costa, doña Mercedes Ferro y demás difuntos de la familia,

Estos días, mañana 16 la Vela y Alumbrado á Jesús Sacramentado serán misas cada media hora, hasta la una, en la iglesia de Capuchinas.

SUS HIJOS Y DEMÁS FAMILIA,

SUPPLICAN á sus amigos y personas piadosas, encomienden á Dios Nuestro Señor las almas de los finados y asistan á algunos de dichos cultos, por lo que les anticipan las gracias.

Murcia 15 de Abril de 1912

El Emmo. Sr. Nuncio de S. S. y varios Excmos. é Ilmos. señores Arzobispos y Obispos, tienen concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.



PRIMER ANIVERSARIO

DEL MUY ILUSTRE SEÑOR

DON JOSE MAROTO Y MAROTO

COMANDANTE DE CABALLERIA

QUE FALLECIO EN UBEDA (JAEN), EN 16 DE ABRIL DE 1911

Q. E. P. D.

En sufragio de su alma se dirán misas de media en media hora, desde las nueve á las doce, en la Iglesia de Santo Domingo, mañana martes 16.

Su viuda doña Laura Bercero y familia,

Ruegan á sus amigos y personas piadosas la asistencia á la gano de estos cultos, anticipando por ello la expresión de su gratitud.

Murcia 15 de Abril de 1912.



LA SEÑORA

D.ª Matilde Mazeret Castell - Ruiz

VIUDA DE D. AGUSTIN JUAN

Ha fallecido

Habiendo recibido los Stos. SS. y la Bendición Apostólica

R. I. P.

Sus desconsolados hijos doña María, doña Fuensanta y don Eduardo, hijos políticos don Enrique Bernal y don Ginés Valcárcel, hermana doña Dolores, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes,

Al participar á sus amigos tan dolorosa pérdida les ruegan encomienden su alma á Dios, por cuyo especial favor les quedarán sumamente reconocidos.

Su funeral y entierro se han verificado en el día de hoy en la parroquia de San Juan Bautista.

Murcia 15 de Abril de 1912.

Casa mortuoria: Gloria, 9.

El duelo se despide en las Agustinas.

No se reparten esquelas.

Ambiente de crisis

Conste que el título no es nuestro, es del propio periódico ministerial «La Mañana».

Ya en nuestro número anterior dábamos un ligero extracto de las acometidas del periódico democrático, que supera en mucho á la altisonante y presuntuosa importancia que se atribuye el ex ministro de la Hidráulica.

Este solo tiene ofrecido el triste y deplorable espectáculo de su despecho y el sangriento y censurable de laborar en contra de los intereses de España con su inoportuna referencia á los asuntos de Marruecos.

El efecto de escándalo que previó y que le hizo suponer que haría temblar á Canalejas, le ha resultado ridículo y no hay para qué decir que los mismos amigos suyos califican de plancha horrosa los escritos de Gasset.

Los de «La Mañana» en cambio sea porque ahora más ó porque su estilo es más tajante, lo cierto es, que está produciendo más revuelo y acaso más daño en las filas ministeriales.

No nos es posible transcribir los artículos del que ha sido el órgano del gobierno, por su mucha extensión; pero sería injusto que nuestros lectores no conocieran la síntesis de ellos.

Lean y juzguen por sí mismos:

«Muchas veces hemos elogiado las facultades clarísimas y la energía del señor Canalejas. Piensa en todo, tiene para cada cosa un recuerdo eficaz. En el fragor de una lucha con los huelguistas pudo pasar unos días en San Sebastián; agobiado por la Presidencia y por el despacho de Gracia y Justicia podía pensar en su bufete, ilustrando á sus pasantes y ejecutores. Es maravilloso, es avasallador. Fuera del Kaiser, no creemos que haya en Europa estadista capaz de competir en energía, en fuerza en decisión del señor don José Canalejas.

Algunos días se redobla esa actividad. Los caballos del coche oficial trotan más orgullosos que nunca. Los automóviles no se «desembragan» ni se dejan que se les pinche un neumático. Los días parece que persuaden de su histórica importancia y se alargan y tienen más horas

ante la mirada de don José Canalejas.

Uno de estos días fué el de ayer, sábado, 13 de Abril. De la calle de Doña Blanca de Navarra á la de Velázquez, de Luque á Barroso, de Romanones á García Prieto, ¿qué día, lectores, qué día!

La política se estremeció ante tan febril manera de producirse. Se creó la precipitación turba y que la ligereza azora, y el muelo correr supone que el carrerista no se fia completamente de la Virgen. El orgullo abatido y las esquinas del carácter sin filo, tajante como un cuchillo, hacen suponer á los que persiguen las noticias políticas que había aparecido el fantasma de la crisis. El presidente del Consejo engendró la palabra fatal, determinó el ambiente de crisis visitando á los presidentes de las Cámaras, al señor Moret, á sus ministros más significados, y yendo por dos veces á comunicar á S. M. el Rey sus impresiones de la política.

La gestión financiera de los primeros tiempos de esta etapa liberal fué un oasis, del que salió el Gobierno para no volver. puesto que

se alejaba de un modo definitivo. Afirmado el canalejismo en el palacio de la Real Aduana, se entronizó el despilfarro en los números, como se entronizó en los labios presidenciales la dilapidación de la palabra. El déficit apareció con miradas de ruina en la liquidación del presupuesto, y la gestión del 911 fué tal como no se recuerda en lo que vá de siglo.

Hace después historia de lo que ha venido ocurriendo en la confección de presupuestos y de la falta de opinión que en otras partes hubiera dado gal arda muestra de su existencia.

Lamenta el desprecio olímpico con que Canalejas ha acogido la campaña de Gasset, diciendo que el Presidente que se ha pasado horas enteras en dar informaciones y rectificar telegramas, no haya tenido ni un minuto para contestar á las acusaciones de Gasset y termina con los siguientes párrafos.

«¿A quién puede sorprenderle la actividad de ayer y el planteamiento moral de la crisis en el camino de la casa de Moret y Montero Ríos?

La endémica debilidad del Gobierno hace que surjan dificultades

en las negociaciones. El apoyo moral de la opinión se cotiza y se toca en los tratos internacionales. Cualquier vacilación, cualquier desmayo es conecido al punto por el entendiente, que se lanza sobre la brecha y no retrocede. Ahora no se vacila, se anda á tropesones; no se desmaya, el Gobierno está postrado en un delirio absurdo; en el que no se prefieren más que palabras, en el que se ha perdido la acción por completo.

Esta debiera ser tarea principal y primera: auxiliar al ministro de Estado que tan brillante y eficazmente se debate con Franca en las conversaciones diplomáticas.

Y por la desdichada gestión se debilita el Gobierno: y en lo más crítico de la tarea, cuando Francia arroja contra nuestros diplomáticos, se ocha encima de los que tratan el fastasma de la crisis ¿Puede haber más desdichas amontonadas por la mano de desgracia de un hombre loco?

De Estado y de Hacienda vienen pues, las voces que acusan con más subido vocabulario la gestión del Gobierno.

Estos obstáculos no se saltan con la movilidad de la ardilla, sino con

el paso seguro de los hombres serios.

Desde Londres

Juicios sobre el Sr. Cierva

De un periódico de la Corte copiamos el siguiente artículo que le remiten desde Londres y en el que se expone el juicio que nuestro ilustre paisano merece á los ingleses.

Un poco larga resulta la carta, pero queremos ofrecerla íntegra á nuestros lectores:

Dice así:

«Londres 26 de Marzo.—Con motivo de la huelga de hulleros se han visto estos días más animados que de costumbre los suntuosos Clubs de West-End, tan característicos de este país. En ellos, según es sabido, se reúnen elegantes desocupados, hombres de sport y políticos. Cada clase en el suyo.

El Club político de Londres no se parece á los círculos políticos de Madrid. Si acaso, tiene alguna semejanza, con los que organizan en provincias los partidarios de las diferentes agrupaciones.

No hace muchos días visitaba yo uno de estos Clubs ingleses, en los que no es raro oír hablar de España.

Antes solía hablarse también en ellos de nuestro país, pero con menos simpatía que ahora. La opinión inglesa ha reaccionado mucho en este punto, acaso porque se nos conoce mejor. Borrado el recuerdo de los antiguos pronunciamientos y asonadas, la España de hoy aparece á los ojos de los ingleses como uno de los pueblos dignos de respeto, por el afán perseverante con que procura reconstituirse en un ambiente de paz y de trabajo.

Los ingleses, que con frecuencia recorren España para disfrutar de su benigno clima y admirar sus obras de arte, son, al regreso, los que se encargan de hacer justicia á nuestra Patria, desvaneciendo muchos errores en que aun incurren sus paisanos, influidos por la falsa leyenda que circula en el extranjero, á la que han contribuido, en su odio sectario, algunas plumas españolas.

La casualidad me deparó la ocasión de poder apreciar la manera como aquí se nos juzga, comprobando una vez más personalmente la rectitud del carácter inglés, siempre propicio á rectificar sus equivocaciones, cuando se le convence de que no está en lo cierto.

En un grupo bastante numeroso hablébase de *Canleches*—asi pronuncian aquí el nombre del señor Canalejas.—Se decían cosas tan extravagantes y humorísticas, como la de suponer que el señor Lerroux es hijastro del actual jefe del Gobierno español, por hallarse éste casado en secreto con su madre, la República, á pesar de tener como legítima esposa á la Monarquía, cuya dote, ó sea el Poder, se encuentra ahora disfrutando.

Se citaron nombres, y como era de esperar, tratándose de políticos españoles, no tardó en oírse el del señor La Cierva.

En este punto surgió la leyenda con su inevitable cortejo de mentiras y denuestos. Bien pronto tuvieron que abandonar el campo los cultivadores de la calumnia, ante la airada y resuelta actitud de la mayoría de cuantos formaban parte de la reunión, convertidos en defensores y apologistas del ilustre ex-ministro conservador.

En la discusión, Mr. X. derribó

la gente y del movimiento que allí reinaba.

Un chiflo bastante rudo le sacó sobresaltado de su ensimismamiento.

—Torpe!—le dijo una bronce voz con enojo.

—¿Dónde tiene V. los ojos?

Gloaguén acaba de tropezar con un marino que pasaba junto á él en dirección contraria.

Levantó los ojos, y vió un hombre de unos cincuenta años, con pastillas canosas, color encarnado, fisonomía enérgica y arrogante y vestido con el uniforme de diario de capitán de fragata. De los labios de uno y otro salió esta doble exclamación:

—¡Gloaguén!

—¡Maucarut!

—¿Eres tú el que empujas así á la gente?

—¿Y tú el que motejas así á los pobres transeúntes?

—¡Lléveme el diablo si creía encontrarte en Cochinchina;

—Pues ya lo estás viendo.

Los dos amigos se abrazaron con efusión.

Antiguos compañeros de colegio en Nantes, habían mantenido siempre las relaciones más cordiales, aunque no se veían sino de tarde en tarde, pues Gloaguén vivía encerrado entre sus libros y sus palimpsestos y el comandante Mau-

involuntariamente con el codo la copa, llena de waisky y soda, que saboreaba Mr. Z. Los waiters apresuráronse á llenarla. Restablecida la calma, fué aprovechando este momento por un distinguido lord, para reclamar silencio, rogando que se le escuchara unos instantes.

Su ruego fué atendido. El grave lord, solemne y majestuoso, como si se encontrara en la Cámara de Westminster, después de apurar la taza de moka que tenia delante dijo en el idioma de Shakespeare:

«Antes de censurar ligéramente á una persona, hay que conocerla, hay que examinar sus condiciones y aptitudes y estudiar sus obras. Sólo así puede formarse un juicio exacto, sereno y desapasionado. Lo contrario induce al error y á la injusticia.»

Yo estuve en Madrid durante el tiempo que mandaban los conservadores, y—espectador imparcial y desinteresado de la conducta de aquel Gobierno—puedo asegurar á ustedes que en más de una ocasión admiré su tenacidad y su energía, frente á los malos artes que sus adversarios empleaban para combatirle.

Por lo mismo que el Sr. La Cierva era el ministro más duramente atacado, fué objeto, por mi parte, de especial atención.

Me propuse averiguar el fundamento de las censuras que se le dirigían! Ni una sola vez me convinieron sus impugnadores.

Yo sólo veía en el Sr. La Cierva á un ministro exclavo de su deber, que se pasaba la mayor parte de las horas del día, y muchas de las noche, en su despacho, estudiando asuntos, dictando órdenes, celebrando conferencias ó imprimiendo verdadero carácter á la política de su partido.

Al Sr. La Cierva se deben leyes tan sábias y eficaces como la de huelgas y reorganizaciones de servicios, tan acertadas como la que introdujo en los gobiernos civiles y en el Cuerpo de Policía, dotándolos de personal idóneo y competente. El fué quien impulsó el despacho de los asuntos administrativos, y quien reformó la Sanidad marítima ó exterior, transformando un organismo que antes se hallaba supeditado á la voluntad de los consignatarios y armadores de buques.

Puso en vigor la ley de emigración, conteniendo el éxodo de infelices trabajadores á quienes la falta de trabajo obligaba á abandonar su Patria. Restringió los excesos de la codicia, sometiendo á reglas estrechas las operaciones usurarias. Emancipó á las infelices mujeres, víctimas del vicio, de la vil explotación á que eran entregadas, reglamentando el servicio de Higiene, fuente inagotable de abusos y exacciones ilícitas en España.

Severo con los infractores de la ley, fué siempre compasivo y benévolo con el débil y desheredado. Ante su rectitud se estrellaban siempre los asaltos de la influencia. Nadie pudo jactarse de haber doblado por la coacción ni la amenaza su firme voluntad.

Espíritus vulgares le acusan de haber fusilado á Ferrer. No es cierto. A Ferrer le mataron sus actos, porque Ferrer—añadió el lord, acentuando sus palabras—era el verdadero prototipo del hombre malo del hombre perverso: un enemigo de la sociedad y un peligro constante para la Patria. Los Tribunales militares le condenaron en justicia. El Gobierno de que formaba parte el señor La Cierva, se limitó á cumplir su fallo.

Sobre este triste episodio, impuesta por deberes inexcusables, quedará siempre la obra seria, reflexiva, verdaderamente gubernamental del señor La Cierva, á quien—no lo duden ustedes—le hace justicia la gran masa del pueblo español, y solo le combaten los que tienen algo que temer ó viven de una manera irregular.

Guardó silencio el lord, El numeroso grupo que le escuchaba pro-

rumpió en aplausos ¡Hasta los waiters, que habían escuchado de cerca su improvisado discurso, aplaudieron al orador espontáneo.

Confieso que me conmovió este incidente. Al regresar á mi casa, me sentía orgulloso de haber sido espectador de tan interesante escena.

Por lo mismo que no es frecuente el que se nos juzgue con imparcialidad en el extranjero, mi satisfacción fué mayor al oír, donde menos podía esperarla, la noble defensa de uno de los políticos españoles á quienes con mayor injusticia se ha combatido dentro y fuera de España.

¡Ay! Si estos ejemplos de buen sentido y generoso desinterés se repetirían, y sobre todo, sino hubieran españoles que se encargaran de desacreditar á su Patria en el extranjero pronto acabaría de desvanecerse la leyenda que, á pesar de los ruidos golpes recibidos, continúa circulando entre aquellos que sólo nos conocen por las mentiras que propalan en sus periódicos nuestro más enconados enemigos.»

José Leguido O'Felanu.

ENTIERRO

En la iglesia parroquial de San Nicolás se ha verificado el entierro de la que en vida fué la virtuosa señora doña María del Carmen Pérez Mateos, de Hilla (q. e. p. d.).

Las numerosas amistades que en Murcia disfrutaban las familias de Hilla y Pérez se vieron confirmadas en el día de ayer.

Por la casa de la finada desfilaron numerosa concurrencia asociándose á la pena inmensa, que hoy affige á la familia.

El entierro constituyó una verdadera manifestación de duelo.

Personas de todas las clases sociales acudieron á rendir el último testimonio de amistad al cadáver, que acompañaron hasta el Puente, donde se despedía el duelo.

Diffícil es dar nombres de las personas que figuraban en la presidencia.

Recordamos haber visto á los señores don Francisco Narbona, don Manuel Rebordosa, don Ricardo Sánchez Madrigal, don José Abellán Alcántara, don Nicolás Ortega, don Enrique Guillaumon, don José María Guillaumon, don José María Arnáez, don Manuel Clavijo, don José María Ruiz Fúnes é hijo, don Diego López Tuero, don Rafael Castillo, don José Martínez-Ternel, don Juan Aguilar, don Luis Romero, señor conde de Falcón, don José Antonio Rodríguez, don Pedro Bernal, D. Mariano Palarea Sánchez Palencia, don Vicente Pérez Callejas, don Manuel Pérez Bertoluci, don Enrique Ayuso, don José García Martínez, don Vicente Llovera, don Ceferino Pérez María, don José

Servet Magénis, don José María Durán, don Adolfo Virgili, D. Jerónimo Ruiz, don José María Servet Bruñolas, don Mariano Navarro Lacañal, don Eugenio Abellán Alcántara, don Juan Antonio Perea, don José Selgas, don Mariano Pérez Marín, señor marqués de Peñacarrada, don Salvador Gallego, don Ceferino Albaladejo, don Mariano Fuster Fontes, don Antonio Clemares Valero, señores Delegado y Administrador de Hacienda, don Francisco Martínez Orozco, don Salvador Martínez Moya, don Dionisio Alcázar Zamorano, don José Salvat Rodríguez, don Juan José Navarro Abellán, don Joaquin Molla, don Santiago Martínez Hernández, don Federico Gómez Cortina, don Antonio López Gómez, don Teodoro Dáño, don Pedro Parra, don José Sánchez Lafuente, don Francisco Pato Quintana, don José Saenz Pizana, don Manuel Ibáñez Carrillo, don Dionisio Alcázar Mañón y don Rosendo Alcázar Zamorano.

El cadáver recibió cristiana sepultura en el panteón que los señores de Hilla poseen en el cementerio de los Garra, á cuyo punto fué acompañado por gran número de amigos de ambas familias.

Descansé en paz el alma de la finada y de nuevo reiteramos nuestro pésame más sentido al apenado esposo, padre, hermanos y demás familia que hoy lloran tan irreparable desgracia.

De Madrid

(POR TELÉGRAFO) CANALEJAS

14.—A las 3'15 t.

El jefe del Gobierno estuvo trabajando toda la mañana preparando los asuntos que llevará al Parlamento.

Después, acompañado de algunos amigos pasó á pié por algunas calles céntricas de Madrid.

Recibe á los periodistas

Más tarde recibió á los periodistas, con los que conversó durante un rato.

Mostró especial empeño en desmentir los rumores de crisis, calificándolos de tonterías. Esos rumores, dijo, son ilusorias fantasías, toda vez que se ha firmado el decreto de reapertura de Cortes.

Alarmas

También calificó de exageradas las alarmas de la Prnsa al tratar de las negociaciones.

Algunos periódicos, añadió, han llegado incluso á suponer que habíamos roto con Francia.

Todo esto conviene que la misma Prnsa lo desmienta.

En Gobernación

Canalejas se fué á pié al ministerio de la Gobernación, confiriendo con Barroso.

Á la entrevista asistió Arias de

Miranda, que coincidió con la visita de Canalejas.

La conversación giró sobre los presupuestos.

Barroso nos dijo que efectivamente era cierto que ayer le devolvió el presupuesto el ministro de Hacienda, como igualmente fué devuelto el de Gracia y Justicia.

Ambos ministros aceptaron sin vacilación las indicaciones de Navarro Reverter.

Respecto al de Gracia y Justicia sólo caben ligerísimas disminuciones porque las obligaciones eclesiásticas por estar concordadas no pueden sufrir variaciones.

La parte correspondiente á reparaciones de templos, la consignación es insuficiente aun para aquellas necesidades más imprescindibles.

En el presupuesto de Gobernación caben algunas reducciones.

Para ello, tendrán que ser aplazadas las extensiones de servicios en correos y telégrafos.

El ministro de Hacienda reconoce la importancia de este servicio, reconoce igualmente que los de correos son reproductivos, pero dice que en los actuales momentos precisa que todos pongan cuanto esté de su parte para salvar la situación económica.

Ha dicho Reverter que todos los ministros han manifestado la mayor conformidad, encontrándose dispuestos á obrar en consonancia con el estado de la Hacienda.

Las Cortes

La «Gaceta» publica el decreto señalando el día primero de Mayo para que se reúnan las Cortes.

En la primera sesión serán leídos los proyectos de tarifas presentados por las compañías de ferrocarriles.

Defunción

14.—A las 11'15 n.

Falleció el Consejero togado del Supremo de Guerra y Marina, don Manuel Urdangarin.

Su entierro verificado esta tarde, ha estado concurrenciadísimo.

Los gobernadores

Asegúrase que pasado mañana martes se firmará la anunciada combinación de gobernadores.

Recepción académica

En la Academia de Bellas Artes de San Fernando, ha tenido lugar la recepción de don José Garnelo.

Este leyó un discurso que fué muy aplaudido.

Le contestó don Amós Salvador.

El presidente de la sección de Pintura don Alejandro Ferrant, impulsó la medalla al nuevo académico.

La concurrencia al solemne acto numerosa y distinguida.

Reunión en palacio

En palacio se ha verificado una reunión que ha presidido la Reina doña Victoria.

Asistieron todas las damas que constituyen la Junta para la suscripción que se realizará para cos-

tear la bandera para el acorazado «España».

Acordóse que la suscripción comienza enseguida.

La bandera tendrá diez metros delargo por seis y medio de ancho.

El primer trozo será bordado por la Reina doña Victoria.

Causa célebre

Mañana comenzará á verse la causa por estafa contra el Abogado del Estado señor Zabala.

Los procesados son tres hombres y una mujer.

DE BARCELONA

(POR TELÉGRAFO)

Banquete

14.—A las 11'15 n.

En los tinglados del muelle se ha celebrado el banquete jaimista.

Asistieron mil comensales.

Para asistir al mismo llegaron numerosas comisiones de Bilbao, Valencia, Zaragoza y otras provincias.

Aun cuando se habían adoptado grandes precauciones, el orden fué completo.

La fiesta ha sido para celebrar el nuevo local del periódico «El Correo Catalán» que desde hoy se tira con rotativa.

Por la noche celebró una velada.

Los Republicanos

Los amigos de Sol y Ortega proyectan la celebración de un mitin para fijar la orientación, defender el programa único y fundar un periódico.

La huelga

Se ha reanudado la huelga de cocheros.

Hoy celebraron un mitin en el que han tomado el acuerdo del paro general.

Los huelguistas ascienden á 500.

Una bomba

Telegrafian de Seo de Urgel, que en la puerta de la casa del sacerdote don Andrés Blanes, se ha hallado una bomba ignorándose quien la colocara.

Examinada por los peritos dictaminaron que la carga era potentísima.

De haber hecho explosión, las consecuencias hubieran sido terribles.

La cuestión económica

(POR TELÉGRAFO)

Situación difícil

14.—A las 11'15 n.

Consejo de ministros

Mañana se celebrará Consejo de ministros en Gobernación.

Ha sido pedido por el ministro de Hacienda y se dedicará exclusivamente á los presupuestos.

Pesimismo

A pesar de los optimismos que se manifestaron en días pasados por

Canalejas y Navarro revertter respecto á la situación económica, se sabe que esta mañana á primera hora el ministro de Hacienda fué á visitar á Canalejas en su domicilio.

Anoche terminó Navarro revertter el exámen de los datos pedidos y de ellos resulta que la situación de la Hacienda es muy difícil.

Reverter muéstrase desalentado juzgando casi imposible poder enjugar el déficit.

Canalejas le prometió que visitaría á todos los ministros y procuraría convencerlos para que supriman todos los aumentos.

Este asunto será debatido en el Consejo de mañana, creyéndose que será difícil la reducción en algunos presupuestos.

Los de Fomento y Guerra contienen aumentos considerables.

Provincias

(POR TELÉGRAFO)

DE TORTOSA

14.—A las 3'15 t.

Se están haciendo grandes preparativos para la visita regia que está anunciada para el día 5 de Mayo.

Las obras que se están realizando en la margen izquierda del Ebro están á punto de concluirse.

El canal que ha de inaugurar el Rey y que es en donde se están efectuando las obras, estará listo dentro de este mismo mes.

DE CEUTA

14.—A las 11'15 n.

Jura de bandera

Hoy celebróse la Jura de la bandera por los reclutas últimamente incorporados.

Juraron 3.700, formando todas las tropas.

Después desfilaron ante el general Alfau.

El público ovacionó á las tropas

DE LOGROÑO

Riña

Comunican de Cameros, que yendo el médico señor Espinosa acompañado de un cobrador, se encontró con el practicante Sotelo, entablándose una riña.

El cobrador hizo un disparo hiriendo á ambos.

Después el cobrador apuñaló al practicante hiriéndolo de suma gravedad.

DE SEVILLA

Mañana saldrá para Madrid el señor Dato.

Ha sido visitadísimo por las autoridades y principales elementos de Sevilla.

TOROS

(POR TELÉGRAFO)

EN MADRID

14.—A las 11'15 n.

La segunda de abono se ha celebrado con un lleno rebosante.

Asistieron los Reyes y los Infantes.

Los toros de Santa Coloma, buenos, aunque quedados.

Bombita, colosal toreando y matando, siéndole concedida una oreja.

Bienvenida superior.

Gallito mal, promoviéndose muchas broncas.

Punteret, superior.

El público esperó la salida de Bombita, aclamándole hasta su domicilio.

EN BARCELONA

El ganado de Benjumea muy bueno.

Vicente Pastor y Rodolfo Gaona, regulares matando y muy adornados toreando.

EN VALENCIA

Se ha celebrado una novillada á beneficio de la Asociación de la Prensa.

Los toros de Gamero, buenos.

Torquito y Petreño, bien.

Rafael Gómez, mal.

Petreño resultó cogido, sufriendo un puntazo en la ingle.

nía abreviar todo lo posible su estancia en Saigón. Velando noche y día, ejerciendo una vigilancia sin tregua ni descanso tal vez se conseguiría impedir nuevos atentados; pero no era posible soportar aquel estado de zozobra perpetua y por consiguiente había que partir.

—Señora,—dijo á mistress O'Molloy cogiendo su sombrero,—voy á informarme, y por el primer vapor, por el primer medio que encuentre, saldremos para Europa.

A los diez minutos estaba en el despacho de las Mensajerías nacionales hablando con el empleado.

—¿Cuándo hay salida para Francia?

—No la habrá hasta el 28 de este mes, es decir, dentro de diez y nueve días, contestó—el joven.

—¿Y para los puertos de Asia, Singapur, Shanghai?

—Ayer tarde salió para Shanghai el vapor correo de Calcuta, el «Dekkau»;

Transcurrirán dos semanas antes que haya otro: Para Singapur hay una salida el 18, dentro de nueve días.

—Pero ¿no hay otras líneas de vapores, uno que salga pronto para cualquier parte.

—No señor,—contestó el empleado, á quien

extrañó aquella pregunta.—Además la vía más rápida para volver á Francia es también nuestra línea directa, y no adelantará V. nada yendo á otra parte á esperar el paso de un vapor correo.

—Muchas gracias, amigo.

(Hoguero sulfó muy perplejo del despacho de las mensajerías.

¿Qué debía hacer? ¿Qué partido tomaría? Aguardar diez y nueve, quince y aún ocho días en Saigón; bajo la amenaza del peligro evidente que continuaba pesando sobre la cabeza de sus pupilos, era vivir en continuo sobresalto.

¿Y que remedio quedaba á no ser que fletara un buque por su cuenta, un verdadero yacht?

Pero aun suponiendo que esto no fuera posible se necesitaba tiempo para ello.

¿Y si mientras tanto se cometía otro atentado contra Florencia y Chandós ó contra Pablo Luis?

Semejante idea le helaba la sangre en las venas. Cuanto más difícil era marchar sin demora, más necesario le parecía.

Dolorosamente absorto en estos pensamientos y más distraído que de costumbre, iba con lento paso por el muelle, extrañó á todo cuanto le rodeaba, aislado, por decirle así, en medio de

EN BILBAO

Toros de Urcola, muy bravos. Zapatero, Rosalito y Posadas, colosales. El público contentísimo.

Las negociaciones

(POR TELÉGRAFO)

No hay motivo

14.—A las 11'15 n.

El Gobierno asegura que confía en que serán allanadas todas las dificultades para solucionar en sentido amistoso y favorable las negociaciones franco-españolas.

Entiende que estas dificultades son naturales que se presenten.

Insiste en que hay la inquietud que refleja la prensa.

HOSPITAL

Ayer tarde a las cinco y media ingresó en dicho establecimiento Eduardo Balibrea Matá, de 13 años, el que estando jugando con otros chicos en el Malecón, dió una caída sufriendo la fractura del radio derecho.

Fué curado por el médico señor Precioso que calificó su estado de pronóstico reservado.

Lambien ingresó Antonio Viguera Ballesta, de 23 años, de Nonduermas, soltero.

Tiene una herida por arma de fuego en el pecho.

Otra en el dedo gordo de la mano izquierda y otra en la oreja del mismo lado, producidas por mordiscos.

Le fueron causadas en riña que sostuvo en Nonduermas con otros individuos.

A la una de la mañana ingresó Gerónimo Gómez Ortiz, de 18 años, de Guadalupe, soltero; padece una herida incisa en la región lumbal derecha y varias en la cara y dedos de la mano derecha, de pronóstico reservado.

Dicho lesionado es de la misma reyerta del herido de Nonduermas.

TEATRO ROMEA

Ayer tarde se hizo nuevamente la entretenida comedia «Raffles», muy propia del público que concurre por las tardes al teatro y que pasó un rato delicioso con las interesantes aventuras del elegante ladrón.

Por la noche se representó una de las más precizadas joyas de nuestro teatro clásico, el hermoso drama de Calderón de la Barca «El Alcalde de Zalamea».

El público saboreó con deleite sus vibrantes estrofas y siguió con sin igual interés los incidentes de la acción interesantísima.

Los intérpretes escucharon muchos aplausos por su labor haciéndose notar especialmente la del señor Montenegro en el simpático papel del protagonista.

SALVADOR RUEDA

Ayer fué obsequiado al ilustre poeta con una gira a la Encañizada.

Varios amigos del festejado, salieron ayer mañana en el mixto de Cartagena para San Javier en donde esperábanlos don Agustín Moreno, presidente de la Sociedad explotadora de la Encañizada, don José Antonio Lorca y otros señores.

A la orilla del mar menor se guisó el clásico arroz, con pescado recién sacado del agua.

La más franca alegría y expansión reinó durante todo el día, regresando por la noche en el mixto.

Entre los amigos que acompañaron al genial vate recordamos a los señores Blaya (padre é hijo), don Jesualdo Cañada, don Francisco García García, don Juan García Clemencín, don Salvador Esteve, don Pedro Jara y otros.

El Sr. Rueda agradeció el obsequio y a su regreso hizo grandes

elogios de la belleza del paisaje y de la amabilidad de cuantos habían tomado parte en la expedición.

El laureado poeta permanecerá en Murcia todavía unos cuantos días.

NOTICIAS

Enferma

Se encuentra enferma en Archena, la esposa de nuestro amigo don Antonio Torrano.

Le deseamos un pronto restablecimiento.

«La última moda»

de esta semana trae un precioso texto y una variadísima colección de grabados con trajes de paseo, calle alta novedad, falda de Primavera y delantal novedad. Labores femeniles, escudos para colcha, cifras, para almohadas, toallas y mantelerías de lujo.

Se vende y hacen suscripciones en LA LITERARIA.

Defunción

Ayer tarde falleció la señora doña Matilde Mazeres Castell, viuda de Juan y madre política de nuestro querido amigo don Enrique Bernal, La finada, que se distinguió en vida por sus virtudes ejemplares, gozaba de la estimación general, por lo que su muerte ha causado gran sentimiento.

Al participar a nuestros lectores la triste noticia, enviamos a su desconsolada familia nuestro pésame sincero, deseándoles que Dios les otorgue la resignación necesaria para sufrir la inmensa pena que hoy les embarga por tan rudo golpe.

Enfermo de cuidado

Ayer mañana sufrió un ataque de parálisis el oficial 1.º de este Gobierno civil, don Norberto Lequey Sanz. Lamentamos sinceramente la enfermedad del honrado y probo funcionario y deseamos vivamente que el bondadoso amigo recobre la salud.

Enfermos del pecho

Tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, tos, infecciones gripales, raquitismo, inapetencia, enfermedades consuntivas, se curan con la Solución Benedicto de glicero-fosfato de cal con creosota, la preparación más racional, como lo testifican eminenencias médicas y su uso en los hospitales. Frasco 2'50 pesetas en farmacias y en la del autor, Dr. Benedicto, San Fernando, 41, Madrid.

No hubo multas

La alcaldía de Mazarrón comunica al Gobernador, que en la misma no existen antecedentes de haberse impuesto multas por infracción de la ley del descanso dominical.

Autorización

El Gobernador de Barcelona, autoriza a don Eduardo Schilling para remitir a Lorea una escopeta y una pistola a la consignación de don Marcolino Caro.

Blasfemo

Los guardias núms. 44 y 100, presentaron en la Inspección a Juan Lopez Moreno, por blasfemar, promoviendo un fuerte escándalo motándose de la pareja.

Se arriendan pastos para ganados en la Retamosa, en la hacienda de la Esperanza, término de Pliego.

Para contratarlos: Freneria, 30, segundo ó en la misma finca. 15-3

Tabernero denunciado

Los guardias núms. 35 y 75, denunciaron en la Inspección a Diego Hernandez Garcia, tabernero de la calle de San Antonio por vender bebidas a las once de la noche.

Cacheos

En la noche del domingo fueron ocupados un revólver y dos cuchillos a tres sujetos que los usaban careciendo de licencia para ello.

La sequía en Jumilla

El presidente de la Cámara Agrícola de Jumilla, participa al Gobernador que la angustiosa situación de los labradores y obreros del campo de aquella ciudad es insostenible.

Como consecuencia de la pertinaz sequía de siete años consecutivos, han cerrado la mayoría de las casas de campo por no tener, ni agua en los algarbes.

Pide que se interese de los Podas-

res Públicos que inmediatamente acudan a socorrer tan espantosa miseria en evitación de consecuencias sensibles.

Escándalo

Los guardias 89 y 72, presentaron en la Inspección a Petra de los Baños Garcia y a Salvador Gonzalez Baños, por promover un fuerte escándalo en la vía pública.

Tambien intervino otro individuo que esgrimía una navaja, el que no pudo ser detenido por refugiarse en casa de Adela Molina, la que se negó a abrir la puerta, desobedeciendo a la pareja.

Hurto descubierto

La guardia civil de Calasparra participa que han sido detenidos en la mañana del día diez Juan Hortelano Moreno, (a) Nene, Francisco Zuaco Garcia y Juan Garcia, de 28, 58 y 68 años respectivamente.

El primero que no tiene oficio conocido es autor del hurto de ocho tablones de madera del almacén de don Emilio Ruiz Galiana, de aquella venedad y los otros dos los compradores de la expresada manera, que segun el Nene, conocian la procedencia de la misma.

Denunciado

Los guardias núms. 99 y 82 denunciaron en la Inspección al dueño de la pastelería «La Murciana», por tener gente dentro del establecimiento a las dos de la madrugada del domingo.

Hurto de naranjas

La guardia civil de Beniaján ha denunciado a Fuensanta Morales, de 45 años y a las hermanas Pilar y Antonia Vives, de 14 y 11, respectivamente, las que el día 9 del actual hurtaron 150 naranjas en un huerto de la propiedad de don José Garcia.

AMA DE CRIA.—Para su casa ó la de los padres. Leche de cuatro meses, edad 20 años. Dará razón el cartero del Cabezo de Torres.

OTRA.—Para casa de los padres, leche de dos meses, edad 25 años, viuda. Dará razón Josefa Sanchez, calle del Conde del Valle, Barrio del Carmen.

OTRA.—Para casa de los padres, de 25 años de edad, leche de dos meses, soltera. Darán razón en Churra, preguntando por Encarnación la Micaela.

Pastoreo abusivo

La guardia civil de Calasparra ha detenido a los pastores Manuel Campos Hervás, Damián Carmona Martínez y Pedro Ortiz Martínez, de 12, 18 y 30 años respectivamente, todos vecinos de dicha villa.

Estos sujetos entraron las reses que cuidaban en un bancal de aquella huerta sembrado de cebada y al intentar el jefe de los guardas de campo denunciarlos lo insultaron.

Tienda-Asilo

En la pasada semana se han despachado en este benéfico Establecimiento 663 raciones de comida y 291 de pan. El domingo se mejoró la comida por cuenta de esta institución benéfica.

Para los niños de la sala maternal 19 raciones de comida y 19 de pan. Han salido de semana don Santiago López Chacón y don Antonio Ruiz Seiquer.

Han entrado: don Antonio Murcia y don Alberto Medina.

Funeral

Esta mañana se ha celebrado en la parroquia de San Juan Bautista un solemne funeral en sufragio del alma del que fué nuestro querido amigo el párroco de Liétor don Antonio Sánchez Avilés (q. e. p. d.).

El acto se ha visto muy concurrido.

En nombre de sus afligidos hermanas y hermanos políticos damos las gracias a cuantos amigos le han acompañado en su pena y han asistido a su entierro y funerales.

Al cumplir este encargo, los reiteramos nuestro más sentido pésame

Credenciales

En el gobierno civil se han recibido cinco credenciales de aspirante del Cuerpo de Seguridad con el sueldo anual de mil pesetas, a favor de los señores siguientes: José Sánchez Castaño, del Javalí Viejo; Antonio Garcia, Olmedo, de Fuente-Alamo; Juan Diaz López, de la Unión, calle del Retiro número 19; José Maria López Beltran, de Alguazas; Francis-

co Cánovas, de Murcia, está en Barcelona.

Todos figuraban en la relación de admitidos al concurso de Murcia y se previene que el día 10 de Mayo, debian estar posesionados su destino en Barcelona por espirar en ese día el plazo posesorio.

Alcanes

El coronel del regimiento de infantería de León, Madrid, participa los alcanes que le resultan al soldado Antonio Costa Mateo.

«El Consultor de los Bordados»

Periódico quincenal, de dibujos prácticos y modernos para bordados, encajes y toda clase de labores femeniles.

Se vende a 0'50 la edición económica y 1'50 la edición de lujo con lámina en color, en «La Literaria». San Pedro 4, y San Nicolás 1.

Gratitud

En nombre de los afligidos padres y demás familia, de la malograda señorita Concepción Illán Llorca, damos las mas expresivas gracias, a los numerosos amigos que le han acompañado en su inmensa desgracia con motivo del fallecimiento de su querida hija (q. e. p. d.) é igualmente a los que han asistido a su entierro y funeral.

Al cumplir este encargo, enviamos a tan afligida familia nuestro más sentido pésame.

«Es V. artrítico y por lo tanto gotoso, reumático, y sufre arenillas, mal de piedra, cólicos nefríticos, neuralgias, etc, y no ha probado todavía la «Piperazina Dr. Grau»? ¿Por qué vacila si su resultado es positivo?»

ROBO EN DESPOBLADO

La guardia civil de Archena comunica al gobernador que a las once de la mañana del día once se presentó en el cuartel el gitano, Miguel Barrull Barrull, vecino de Albacete, manifestando que en la mañana del día nueve del actual y en el sitio denominado Berbaja, del término de Ulea, le salieron al encuentro tres gitanos y amenazándole con pistolas le robaron dos billetes del Banco de cien pesetas, uno de cincuenta y tres de veinticinco más diez pesetas en plata.

Según el denunciante unicamente de vista conocia a los que le robaron pero sabia que en «Abarán ó Cieza» los conocian por haberlos visto en dichas poblaciones.

La guardia civil salió para los indicados puntos no consiguiendo averiguar otra cosa que los referidos gitanos habian desaparecido de Cieza en la noche del nueve ó en la madrugada del diez.

El gitano robado es esquilador de oficio.

Declaraciones de Canalejas

(POR TELÉGRAFO)

Las Negociaciones

15.—A las 3'15 t.

Al recibir esta mañana Canalejas a los periodistas, habló con ellos del asunto de las negociaciones.

Dijo que esta cuestión constituye legitimamente el asunto del día y es muy natural que la prensa se ocupe de él y lo comente.

Afirmó que no existen motivos para mostrarse pesimistas y que esto mismo lo dirá en las Cortes. No espero—dijo—ruptura ni desavenencias con Francia.

Apesar de que tengo fundamento para conocer el desarrollo del asunto, preocupome de esta cuestión.

Dijo que sobre esto había hablado hoy con el marqués de Alhucemas.

Añadió que las negociaciones franco-alemanas, fueron muy lentas y las nuestras se desarrollan en mayor lentitud.

Nosotros—dijo—desearíamos terminarlas pronto, pero hay que dejar terminados muchos detalles y hechos menudos que hay que prevenir porque luego perturban.

Apesar de todo—terminó Canalejas—dado el terreno recorrido, creo que se llegará a una solución satisfactoria.

Los presupuestos

Después se ocupó Canalejas de la cuestión importante de los presupuestos.

Confirmó que en el Consejo de esta tarde hablarían exclusivamente de esta cuestión.

Laprensa—dijo—se muestra muy pesimista en este asunto.

Lo único que hay de cierto—añadió—es que cada ministro está obligado a cumplir sus compromisos y Navarra revertir les exige, por otra parte, la reducción de los gastos.

Supongo que nos pondremos todos de acuerdo y se resolverá lo de los gastos del nuevo presupuesto satisfactoriamente.

He hablado—dijo—con el ministro de Hacienda de esta cuestión y estoy convencido que Navarra revertir no pide nada irracional ni absurdo.

Terminó diciendo que no ve dificultades ni rozamientos entre los ministros por esta cuestión.

Servicios de la G. municipal

El cabo de este cuerpo Juan Martínez, ha denunciado a un vecino del paseo de Corvera, vendedor de carne en la plaza de Abastos, por dar de falta en el peso 30 gramos por cada 300.

El mismo ha denunciado a una vecina de la calle de Cartagena vendedora de carne, por tener debajo de una pesera, una plancha de carne de 30 gramos.

El guardia número 23, ha conducido a la Inspección, al matrimonio Fermín Tenoba Cambello y Ascensión Garcia Elevantis, por haber promovido un escándalo en el puente viejo.

El número 37, ha denunciado a una criada en la calle de Calderón de la Barca, por sacudir una escoba por el balcón a la vía pública arrojando inmundicias.

Cuestiones Sociales

LOS PANADEROS

La causa del conflicto

Estos dias pasados dimos cuenta de la proximidad del conflicto, porque la solución que se habia dado en la vez pasada, no habia satisfecho a los obreros.

Se convino en darles el descanso semanal sin la interrupción del servicio y como es consiguiente sobrevino la dificultad que todos preveíamos.

El día que holgase un obrero, habia que abonar el sueldo a este y a su sustituto y los patronos no se resignarian a pagar este doble sueldo.

Los obreros, basados en que antes se les abonaba el jornal correspondiente al domingo, insisten en tener derecho al descanso y al sueldo a la vez.

El domingo se elaboraron algunas clases de pan, pero no puede decirse que haya faltado para el consumo.

Las autoridades han intervenido en el asunto.

La solución

A última hora de la tarde, supimos que se habia dado con la solución del asunto.

Patronos y obreros han convenido en continuar como hasta aquí; esto es, que los domingos en la noche no se elaborará el pan blanco.

EL CARBÓN

Nuestro buen amigo don Juan Lopez Ferrer, ha visitado en su despacho oficial al señor Gobernador, manifestándole, que en vista de las exiguas existencias de carbón que quedan en sus fábricas, se verá obligado a cerrarlas en un plazo de ocho dias si antes no interesa de la primera autoridad de Ciudad-Real, que facilite de aquellas cuencas hulleras de Puertollano la remesa de carbón para alimentar las calderas de sus talleres de tejidos.

Esperamos que el señor gobernador tome con actividad las medidas necesarias, a fin de solucionar el conflicto que que pueda originar el cierre de estas fábricas tan acreditadas, donde numerosos obreros encuentran el sustento de sus familias. Esta lamentable situación es una

consecuencia derivada de la huelga general obrera que hay en los grandes centros productores de hulla.

PEREZAGUA

Esta mañana ha estado en el despacho del señor Gobernador el socialista bilbaíno D. Faundo Perezagua.

Ha denunciado ante dicha autoridad más de 20 minas en los términos de Cartagena y La Unión, en las cuales no se cumple la ley de policía minera, según él.

LA BOLSA

BARCELONA

Ultimos cambios del cierre del Bolsin de la mañana del día 15 de Abril de 1912.

Interior 4 por 100 fin mes. 84'86
Alicantes. 97'85
Nortes. 100'70
Andaluces. 67'45

BOLETIN RELIGIOSO

ABRIL 1912

MARTES XVI

Santa Engracia, San Lambert, San Cayo y San Crenencio mártir.

VELA Y ALUMBRADO

Dia 16.—En Capuchinas por don José Montesinos Rubio y dona Josefa Gimenez Bueno.

Espectáculos

TEATRO ROMEA.—Compañía Comendador-Montenegro.—Función para hoy: Por la noche, a las nueve, «La Rima eterna» y «La Fuerza Bruta».

CURACIÓN RADICAL

DE LAS HERNIAS

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ Cirugía general

Clínica privada DEL

Dr. Claudio Hernández-Ros

Murcia

Farmacia Moderna

DE AYUSO MIRO

San Cristobal, 6, Murcia

Gran surtido en Específicos nacionales y extranjeros.

Precios económicos.

Frente al antiguo Correo.

Propietarios

Préstamos Con hipotecas

El banco Hipotecario de España facilita los capitales que se soliciten, por importantes que sean, con hipotecas de fincas.

Las operaciones quedan ultimadas, una vez declarada corriente la titulación de las fincas en 15 días.

No es obstáculo el que pesen sobre las fincas préstamos particulares; el banco les cancela y entrega el capital sobrante.

Periodos de 5 a 50 años.

Interés. 4'25 por 100 anual con amortización.

Se admiten proposiciones sobre fincas rústicas y urbanas en todas las capitales de España y poblaciones importantes.

Agente general: D. Alejandro Bocio. Balart, 11 Murcia.

Talleres de Camisería

Y PLANCHADO

MECÁNICO ALEMÁN

Platería 14, Murcia.

Eloy López Ambit

DENTISTA

Horas: de 9 a 1 y de 3 a 6

Príncipe Alfonso, 64.

ACADEMIA DE COMERCIO

dirigida por

D. FEDERICO DIEZ PUCHE

Idioma francés calculo mercantil contabilidad por partida doble

Jabonerías, 10.

ACADEMIA FIEUX

PRESBITERO FRANCÉS

Preparación para carreras especiales: Correos, Telégrafos, Militares, Ingenieros, etc.

QUINCE años en práctica y continuos éxitos en varios exámenes y oposiciones.

Lecciones a domicilio

Sto. Domingo, 3

